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莫言获诺奖后的首部作品。故乡人
事，但面貌全新，篇幅紧凑，却各有曲直。
从《红高粱》到《晚熟的人》，从历史深处到
当下现实，从开天辟地到气象万千。依然
是读者熟悉的那个莫言，带给我们陌生、全
新的阅读体验。

在《晚熟的人》中，莫言用十二个故事，
讲述了获得诺奖后八年的里里外外。十二
个故事有喜有悲，有荒诞有现实。从上个
世纪到当下社会，从澡堂子到网络空间。
这一次，莫言的笔触延伸得很长、很远，但
距离你我又是前所未有的近。

好书推介

《晚熟的人》
作者：莫言

从东到西，由西向南，自南往北；从江南
仙都到边塞大漠，从海滨小城到莽莽草原
……陆春祥先生游历大半个中国，将数年采
风见闻整理成行旅笔记，以独特的文化散文
笔调记录下旅途中各种珍贵的自然与人文
风景，抒写自己对山川、对历史的思考，也借
这笔记表达作为个体的人面对青山秀水时
的自我认知。

《九万里风》
作者：陆春祥

“每个人成为现在的自己绝对不是一日之
功，一定是经过了无数个日日夜夜的积累。但在
经历一些人生的大起大落、大悲大喜后，我们会
突然发现自己一瞬、一夜之间就长大了。”继敬一
丹、白岩松、朱迅、康辉等人之后，央视主持人尼
格买提于近日推出首部个人随笔集《一夜长大》。

虽然书名叫“一夜长大”，但正如撒贝宁在
新书推荐语中说的那样：“这不是一本讲述不劳
而获，得来全不费工夫的‘传奇’，而是在说反
话。尼格买提想要告诉大家，一夜长大是不可
能的，所有的成功背后，都是无数个日日夜夜的
等待、坚守、努力和付出。”

分享“内向小孩”尼格买提
的成功之道

父亲是新疆人民出版社主编、著名翻译，母
亲是新疆电视台配音演员，小儿子尼格买提在
他们全力栽培下，从小在新疆被誉为神童，在全
国青少年主持人大赛中屡创佳绩，免艺考进入
中国传媒大学。毕业后参加《魅力新搭档》选拔
赛成为《开心辞典》主持人王小丫的搭档，后独
立主持《开门大吉》，又和朱迅一起主持《星光大
道》，还连续 6 届主持《春节联欢晚会》，成为央
视最炙手可热的男主持人之一。

尼格买提的人生之路看似一帆风顺，其实，
在他每一次“跃迁”的前后，都聚合了外在机遇、
个人努力和贵人助力三重力量。真实的他，从
不毛遂自荐，至今从未在公开场合主动发言。
每每取得成绩，他就做好最坏的准备，想象失去
一切时的情景。他认为自己行至今日，依靠了
许多“幸运”，而“幸运”并非全然不可控，这二字
背后隐藏着不为人知的规律。

在新书《一夜长大》中，尼格买提用细腻的
笔触描绘了自己的成长。他借自己的人生经
历，与读者分享了一个内向性格的人的成功之
道。全书 20余万字，筹备了 3年。之所以选择

在37岁的时候推出这部作品，尼格买提笑言完
全是被“逼”的，“我说给我10年到20年的时间，
因为那个时候我觉得自己还有一点儿资格可以
出本书。现在我拉不下这个脸，毕竟火候还没
到。但身边的人告诉我说，人可以在成长的过
程中一边走路，一边给自己留一些痕迹，不然当
你变得更加世故或者更有城府之后，可能就没
有当年的那份情怀了。”尼格买提称，不想自己
过得太平庸，想通过文字来回味生活。“我最害
怕别人说它是所谓的名人出书，它只是一个成
长日记，就这么简单。”

文字对于尼格买提来说并不陌生，因为从
他小时候起，就常常看到爸爸在书房里伏案写

作。“我真的是闻着书味儿长大的，所以多多少
少会受到爸爸的影响。那时候爸妈在家里跟我
说维语，让我在学校或者在外面说汉语，这样我
脑子里就形成了一个很特殊的双语逻辑思维，
我可以以两种语言的思路同时思考问题。”

童年并不快乐，每次登台
前都想逃跑

尼格买提这个让人羡慕的“别人家的孩
子”，童年时却非常羞涩内向。“我内心特别拧
巴，上台对我不是奖赏，而是惩罚。”

性格外向的爸妈看不得儿子这么自卑软
弱，所以就让尼格买提拼命地上各种兴趣班，唱
歌、跳舞、美术、英语、绘画样样不落。“那时候，
其实我挺恨我爸妈的，他们逼着我走上各种舞
台，参加各种各样的比赛，我的童年过得很不快
乐，我很难受。”尼格买提说自己从小就对舞台
有恐惧感，“每次登台前的心情，我到现在都记
忆犹新，那是心跳在加速，胸口仿佛震动一样。
但没有办法，我不能辜负爸妈对我的期待，不能
辜负他们要制造一个‘幸运儿’的计划。所以每
次都登台，可每次登台前都想逃跑。”

不过，如今回过头来看，尼格买提说自己还
是很感激父母的，“他们至少让我知道了怎么去
和这个社会、这个世界打交道，这是对我最大的
改变。只是现在我内心那个自卑的、不敢说话的
男孩还在，以至于当遇到一些危机和挑战的时
候，我的第一反应不是把它扛下来，而是逃跑。”

走上主持人这条路，尼格买提说自己是受
到了何炅的影响。当时上高一的他，在学校的
阅览室里随便抽了一本书，就是何炅的《快乐如
何》。“我用了一堂课的时间把它读完了，当时热
血沸腾，觉得我的天啊，这不就是我想做的工
作、我想要开启的人生嘛！所以那个时候我给
自己定了一个目标，我是不是也可以成为一个
主持人呢？” 辽沈晚报记者 李爽

尼格买提新书《一夜长大》：

不是所谓“名人出书”，只想记录成长

辽沈晚报：现在很多孩子，寒暑假都是在各
种兴趣班、补习班中度过的，您小时候也有这种
经历吗？对此您如何看待？

尼格买提：书中有一章的内容就叫“制造一
个幸运儿”，主要讲的是我爸妈从小怎么让我去
学习各种各样才艺的记忆，比如说唱歌、跳舞、
美术、英语、绘画等等，现在孩子们学的那些，我
小时候也基本上全部都尝试过，但我觉得其实
最重要的还是孩子自己感不感兴趣。还有父母
的眼光和眼界，我觉得两者结合起来，多多少少
还是会影响孩子的未来。

辽沈晚报：一夜长大后的烦恼是什么，如何
排解烦恼？回望自己的成长之路，您觉得自己
的经历能带给年轻人什么启示？有什么心得与
大家分享？

尼格买提：我依然觉得自己没有老去，还很
年轻，所以这也是给自己的启示，永远要对自己
的选择负责。但是不要觉得任何一次选择，会
带给你唯一正确的答案。人生没有正确答案，
只有把自己的选择坚持到底，然后交上一个漂
漂亮亮的答卷，才算不枉此生。所以我觉得享
受人生就大胆的选择。 在你选择的某一条道
路上，自信地走下去。

一夜长大后的烦恼就是你再也不能像孩子
那样天马行空，再也不能像童年那样简单的看
这个世界，你看这个世界的目光就会变得复杂
了，你的内心就会慢慢地变成铜墙铁壁，或者说
你在自己的内心筑起了一道防御，这是长大的
代价，这是成长的代价。我们无数次的希望自
己能够像孩子一样去看这个世界，但是太难
了。能像小撒那样一直保持少年之心的人屈指
可数，所以我觉得你一边在努力长大，但同时一
定要让自己保有那份少年的初心，这个很难，但
是我希望每个人都能做到，我也在努力。

辽沈晚报：复杂的家庭构成对您来说是秘
密吗？当您知道自己家庭的情况时，您会对同
学以及身边的人掩盖这件事，还是坦然承认？

尼格买提：这个事我其实没有刻意隐瞒过，
我反倒觉得还挺骄傲的，因为不是谁都有这样
的运气，能遇到这样特殊的家庭，把完全没有血
缘关系的一群人集合在一起组建成一个家庭，
而且我不知道大家能不能明白这个意思。我是
我们家里，唯一一个跟任何一个家庭成员都有
血缘关系的人，除了我之外，没有第二个人了。
所以我觉得能在这样一个家庭里长大，我首先

学到的就是如何爱，如何爱你的家人。第二，我
觉得学会的就是如何保护一些脆弱而敏感的关
系。所以，这可能就造成我从小在处理人和人
关系的时候有点谨小慎微。现在有一种说法叫
讨好型人格，我觉得我属于典型的讨好型人格，
可能就是在这种家庭里长大带来的，我会特别
留心观察人与人之间的关系，比如同事朋友之
间，我会非常的敏感于某一个人说出什么话，是
否会伤害到别人，这可能也是我那个家庭带给
我的一种特质。所以我会特别害怕我身边的人
情绪不好，或者害怕与身边的人关系出现裂痕，
如果真的出现了，我会努力去弥补。

辽沈晚报：康辉、撒贝宁都为您的新书录制
了推荐视频，他们两人在您的眼中是怎样的？

尼格买提：康辉老师跟撒贝宁老师在我心
中，小撒就是“人狠话还多，社会我撒哥”；然后
康辉哥是“热心康主播，温暖我心窝”。这两个
哥哥，撒贝宁就属于他从来不会在你面前表现
出“咱俩关系有多好”，我们俩在一块永远就是
像平常的朋友。真正的好朋友见面，不就是这
样吗，互相损一损，我才不待见你是谁，但是到
你真正需要他的时候，他会挺身而出，而且你可
以看到他为你所做的努力。

康辉哥跟撒哥都是这样，我跟康辉哥平常
也会开开玩笑，斗一斗嘴，不过有一点他跟撒哥
一样，在你真正需要他的时候，他就会出现。所
以你看这次新书，我也劳驾了两位哥哥帮我宣
传，包括我们即将开始录制的《你好生活》，撒哥
跟康辉哥也是会亲情出演，参与其中。所以我
跟康辉哥说，我何德何能得到你们这么多的爱，
他说你是不是喝醉了，说这种话？我说没有，我
确定我很清醒，我们平时真的不太善于去互相
表达对彼此的爱，一表达他就觉得我喝多了。

辽沈晚报：据说您的父母对您的教育非常
用心。在您看来，父母在家庭教育中应该起到
怎样的作用？

尼格买提：教育这个事情我还没有什么资
质去谈，但我觉得，就我自己的经历来说，父母
最重要的事情就是先做好自己，先把自己份内
的事做好，首先成为一个好人，好的工作者，好
的劳动者，也许是好的艺术家、翻译家等等，你
把自己的本职工作做好，孩子是会看得清清楚
楚。我可能不会因为爸爸骂我，或者教育我一
顿而“幡然悔悟”，但我会因为爸爸每天伏案工
作，为了这个家，为了我们兄弟姐妹去拼命写字

的身影，会被那个画面所触动；我也不会因为我
妈妈的一句抱怨而多么有感触，但我会因为她
日复一日的在配音间里面配音，对自己的作品
极其苛刻的要求，会被这些细节所打动。所以
我觉得所谓父母的教育，并不是说你要怎么去
引导自己的孩子，而是首先把自己的事做漂亮
了，把自己的人设立起来了，孩子自然会受到你
的影响，不要自己都还没有做好分内的工作，就
开始要求孩子，那样的话，孩子内心有抵触是自
然的。

辽沈晚报：在您的主持生涯里，有没有您特
别遗憾的时刻？

尼格买提：会有很多的小遗憾，就觉得我自
己这场节目为什么没有做更好的功课，为什么
没有查更多的资料，为什么没有跟嘉宾好好地
再对一对。会有很多这样的小时刻，所以它会
刺激我，下一次我会更竭尽全力去做好我每一
天的工作，每一个小小的工作。我其实挺怕我
身边有这么多拼命的主持人同行朋友，比如董
卿老师，比如康辉老师，比如小撒，其实我宁愿
跟他们没有过合作，一旦跟他们合作，跟他们长
期在一起工作，你会发现这些人怎么就这么努
力，怎么就这么拼命。跟他们同台，你会觉得自
己凭什么不努力？你天分有那么好吗？你凭什
么不向他们去看齐？

所以，看到董卿姐为了一个字拼了命的去
钻，查阅大量的资料；看到小撒在舞台上貌似风
轻云淡的，但在背后做了大量的功课；看到康辉
哥他在背后为每一天的工作做无数案头的努力
时，会觉得真希望我没有跟他们合作过，可能我
就不会那么累了。就是因为他们总是在我身
边，看到他们努力的样子，我会觉得要对自己要
求更高一点，要拼命，要好好努力。

辽沈晚报：新一届的小学生、初中生、大学
生即将开学，您有什么话想对他们说吗？

尼格买提：我会想对马上要开学的中学生、
小学生、大学生们说，要好好珍惜自己的校园生
活，这真的是你人生当中错过就不会再回来的
那种美好。那么纯真的关系，那么单纯的人与
人之间的交流，在社会上你未来的日子里很难
再遇到了。在上学的时候，你可能有几十个推
心置腹的走心的朋友，但是你走进社会之后，可
能在几百、上千人当中能有一两个这样的人，你
的 学 生 时 代 不 会 再 回 头 了 ，请 好 好 珍 惜 。

辽沈晚报记者 李爽

本书是人民文学奖得主罗伟章的中篇
小说合集。包括《月光边境》《回忆一个恶
人》《一种鸟的名字》《寂静史》等八部作品。
其中，《寂静史》讲述了为开发旅游资源，县
文化馆馆员受命去采访最后一位女祭司。
她是否会接受这番人间美意，又会讲述怎样
传奇的故事？浩大的寂静覆盖了喧嚣的历
史，是生命的开始，也是最后的归处。

《寂静史》
作者：罗伟章

“不会因为爸爸的训斥而‘幡然悔悟’，他伏案工作的身影却最能打动我”对话尼格买提


